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1. СМИ О ТАЙМЫРЕ 
 

В Диксоне восстановили грузовой причал морского порта 
Единственный грузовой причал в морском порту Диксон (север Красноярского края), 

разрушенный в результате шторма в октябре 2011 года, восстановлен, сообщил «АиФ на 
Енисее» в пресс-службе администрации Таймырского района. 

Для восстановления работы причала из районного бюджета было выделено около 12 
млн рублей. «Восстановление причала позволит осуществить северный завоз продуктов 
питания и товаров первой необходимости для жителей поселка Диксон в полном объеме», — 
сообщил представитель районной администрации. 

Стоит отметить, что сейчас в администрации района и правительстве края решается 
вопрос о капитальной реконструкции причала. «Сейчас идет разработка проектно-сметной 
документации, и капитальный ремонт причала сможет начаться не раньше следующего года», 
— сообщил собеседник «АиФ на Енисее». 

Грузовой причал Диксонского морского порта функционирует с 1941 года, и с того 
времени там не проводилось капитального ремонта. В результате штормов в октябре 2011 
года причал был серьезно поврежден. Поселок Диксон – самый северный населенный пункт в 
Красноярском крае. 

АиФ Красноярск 
 

2. СМИ О ГОРОДЕ ДУДИНКЕ 
 

В Дудинке открылась муниципальная педагогическая конференция 
На Таймыре, в Дудинке, начала работу ежегодная педагогическая конференция. В этом 

году она посвящена теме "Муниципальная система образования Таймыра – как сфера 
взаимных интересов и совместной ответственности органов власти и общественности". 

…В рамках церемонии награждения за значительные успехи в организации и 
совершенствовании образовательного процесса знаком "Почётный работник общего 
образования" были награждены лучшие педагоги и специалисты Управления образования 
администрации Таймыра, ещё ряд учителей получили из рук главы района Почётные грамоты 
Министерства образования и науки Российской Федерации. 

С приветственным словом к участникам конференции обратилась также советник 
Губернатора Красноярского края Валентина Бибикова, находящаяся в эти дни с рабочим 
визитом в столице Таймыра: "Сейчас в сфере образования много говорят о новом 
современном оборудовании, но мы с вами понимаем, что и интерактивные доски, и 
компьютеры, и лингафонные классы – это всего лишь средство обучения, а главным всё 
равно остаётся учитель". 

Учащиеся школ города, воспитанники учреждений дополнительного образования и 
коллеги – учителя и воспитатели подарили участникам мероприятия свои музыкальные 
подарки. Заслуженным педагогам Таймыра – ветеранам образования школьники преподнесли 
цветы и памятные подарки. 

Педагогическая конференция продолжилась пленарным заседанием, основным 
докладчиком на котором выступила начальник районного управления образования Татьяна 
Друппова. Сегодня педагоги продолжат работать по секциям в различных образовательных 
учреждениях города Дудинки. 

АСДГ 
 

Материал завтрашнего дня доставлен в поселки Дудинки  
В Дудинке продолжается реализация долгосрочной целевой программы «Поселок – 

наш дом». Одним из важнейших мероприятий программы является обеспечение поселков 
муниципального образования "город Дудинка" строительными материалами и инвентарем. С 
целью своевременного выполнения запланированных ремонтных работ строительный 
материал и инвентарь должны приобретаться и доставляться заблаговременно: в текущем 
году для непосредственного использования в следующем году. Исключение составляет 
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Волочанка – доставка туда осуществляется по зимней автодороге в период с декабря по 
апрель. 

Согласно требованиям целевой программы, строительный материал для всех поселков 
был закуплен в полном объеме – общим весом 102 тонны. Стоимость стройматериалов 
вместе с доставкой обошлась городскому бюджету в 2 миллиона 600 тысяч рублей. На 
сегодняшний день груз поступил во все поселки, кромке Волочанки, куда он традиционно 
будет доставлен по зимнику.  

"Таймырский Телеграф" 
 
«Май”ма» проводит уроки национального самосознания  

9 сентября члены действующего при городском Центре народного творчества 
ненецкого семейного клуба «Май”ма» провели выездное мероприятие. В нём приняли 
участие активисты клуба, их дети и земляки из посёлков Носок и Потапово. Ребята в возрасте 
от шести до четырнадцати лет знакомились с ненецкими названиями трав и кустарников, 
произрастающих в тундре, учились различать их, участвовали в сборе природных 
материалов, которые  в зимнее время будут использованы для проведения мастер-классов по 
созданию предметов быта таймырских ненцев, поделок и этнических кукол северных народов.  

«Такие мероприятия нужны детям, чтобы они не теряли свои национальные корни, 
знали и любили язык своего народа, берегли традиции предков», – считают организаторы 
выездного урока – член семейного клуба «Май”ма» Роза Яптунэ и его руководитель, 
сотрудник ГЦНТ Елена Евай.    

"Таймырский Телеграф" 
 

3. СМИ О ЕМО «ГОРОД НОРИЛЬСК» 
 

Норильску предложили разработать программу поддержки местных производителей  
Заместитель министра сельского хозяйства и продовольственной политики 

Красноярскогокрая Александр Походин рекомендовал норильчанам разработать 
муниципальную программу поддержки местных производителей, в которой была бы 
предусмотрена компенсация части транспортных расходов. Об этом замминистра сообщил в 
ходе заседания комитета по делам села и агропромышленной политике и комитета по делам 
Севера и коренных малочисленных народов Законодательного Собрания края. В случае 
разработки четкой программы будет рассмотрена возможность задействовать и средства 
краевого бюджета. 

На территории региона хозяйственную деятельность ведут большое количество 
промышленно-финансовых групп, которые слабо взаимодействуют друг с другом. «Задача 
власти всех уровней наладить кооперационные связи между сельхозпроизводителями, 
переработчиками и торговыми сетями, — сказал председатель комитета по делам села и 
агропромышленной политике Заксобрания края Валерий Сергиенко. — Ежегодный оборот 
краевого агропрома составляет 60 млрд рублей, из которых на долю норильского рынка 
приходится всего 60 млн. Это ничтожно мало». 

«Норильские предприниматели ждут от краевой законодательной власти решения 
главных проблем — сложной логистики и высоких транспортных расходов, — добавил 
исполняющий обязанности главы Норильска Виктор Цюпко. — Иногда поставлять товар из 
Москвы и Санкт-Петербурга выгоднее, чем завозить продукцию из краевой столицы». 

После совещания члены делегации посетили местный молокозавод, завод по 
переработке мяса и изготовлению колбасных изделий, а также профессиональное училище 
№ 105 и медный завод ЗФ «Норильский никель». 

«Лаборатория новостей» 
 

4. СМИ О ПРЕДПРИЯТИЯХ НПР 
 

В Норильске управляющая компания заплатит более 100 тыс. рублей за промерзающие 
стены  
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В Норильске управляющая компания заплатит больше 100 тыс. рублей за 
промерзающие стены жилого дома, сообщила 11 сентября пресс-секретарь Красноярского 
краевого суда Наталья Мишанина. 

В квартире дома на проезде Солнечный промерзают стены и продуваются насквозь 
углы. В 2008 году сквозь межпанельные швы квартиру истицы залило водой, а к отслаиванию 
штукатурки, трещинам в потолке и испорченному полу она уже привыкла. После того, как в 
августе 2010 года по заявлению жильцов в квартире норильчанки был сделан ремонт швов, 
она решилась на ремонт в своей квартире. Но это оказалось напрасным, потому что с 
наступлением зимы углы снова продолжили промерзать. 

Специалисты таймырского центра независимой экспертизы, куда женщина обратилась за 
помощью, признали, что вертикальные и горизонтальные стыки в угловой комнате квартиры 
находятся в неудовлетворительном состоянии, что привело к промерзанию и подтеканию, а в 
итоге и к порче внутренней отделки комнаты. Стоимость восстановительного ремонта была 
оценена в 56,7 тыс. рублей. 

Рассматривая дело, суд пришел к выводу, что управляющая компания ООО 
«Нордсервис» оказала своей клиентке некачественную услугу и должна возместить 56,7 тыс. 
рублей за ремонт, еще 10 тыс. рублей за моральный ущерб, а также 11,5 тыс. рублей оплаты 
услуг эксперта. Кроме этого коммунальщики должны заплатить 33,35 тыс. рублей в качестве 
штарфа в бюджет и 2,1 тыс. рублей госпошлины. Попытка оспорить данное решение в суде 
не удалась и Красноярский краевой суд подтвердил законность решения. 

Newslab.ru 
 

5. СМИ О КРАСНОЯРСКОМ КРАЕ И СФО 
 

Недобор коммунальных платежей в Красноярске составляет 10% 
Для лучшего сбора платежей за ЖКХ нужно повышать штрафы, поделилась с 

журналистами заместитель директора по сбыту ОАО «Красноярскоэнергосбыт» Тамара 
Морозова. 

Она считает, что низкие штрафные санкции не заставляют людей, которые нерегулярно 
оплачивают коммунальные услуги, в том числе электроэнергию, задуматься и начать платить 
вовремя. Также она отметила, что сейчас многие люди из-за собственной невнимательности 
или лени могут не передавать своевременно данные о потребленной электроэнергии и будут 
платить по нормативам. При этом Тамара Морозова отметила, что для того, чтобы приучить 
людей платить своевременно и выполнять все требования, предписанные 
законодательством, необходимо повысить норматив, чтобы сделать оплату по нему 
невыгодной. Сейчас новые нормативы потребления ресурсов населением разрабатываются в 
правительстве, они должны вступить в силу с нового года. 

Согласна с коллегой и директор по правовым вопросам ООО ГУК «Жилфонд» Татьяна 
Дидковская. Она выступает за то, чтобы вернуть более высокую ставку пени за просроченный 
платеж. Сейчас ставка мизерна: «Для того, чтобы посчитать, сколько с вас возьмут, 
разделите 8 на 300 и умножьте на сумму своего долга», — пояснил заместитель 
руководителя департамента городского хозяйства по финансово-экономическим вопросам 
Вадим Трушков. 

Однако, по словам Дидковской, дела с коммунальными платежами в Красноярске 
обстоят лучше, чем во многих других городах России. В общей сложности недобор 
составляет примерно 10%. Причем наблюдается ярко выраженная «сезонность» — в январе, 
после праздников, в мае-июне перед отпусками и в сентябре перед началом учебного года 
количество собираемых средств резко падает. «Люди предпочитают съездить в отпуск, а 
только потом заплатить за коммунальные услуги», — посетовала она. 

По статистике, стабильнее всего платят пенсионеры и другие малозащищенные слои 
населения, а вот молодежь платит крайне нерегулярно. Заставить платить могли бы, по ее 
мнению, штрафы, приравненные к процентам за кредиты в банке. Общий долг населения 
перед ГУК «Жилфонд» на сегодняшний день составляет около 1,8 млрд. рублей. 

Newslab.ru 
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Коренных малочисленных народов в крае становится меньше  
За период с 2002 по 2010 годы численность коренных малочисленных народов в 

Красноярском крае сократилась на 183 человека (1,1%). 
По данным Красноярскстата, из 47 национальностей, отнесенных к коренным 

малочисленным народам Российской Федерации, в Красноярском крае Всероссийская 
перепись населения 2010 года зафиксировала 39. Всего в крае проживает 16735 
представителей коренных малочисленных народов. Наиболее многочисленные из них – 
долганы (5810 человек), эвенки (4372), ненцы (3633), кеты (957) и нганасаны (807 человек), 
которые составляют 94% от общего их числа. В Таймырском муниципальном районе 
проживают более 90% всех долган, ненцев, нганасан и энцев, в Эвенкийском муниципальном 
районе – 82% эвенков. 

ИА Пресс-Лайн 
 

Квадратный метр квартиры в Красноярске подорожал 
С начала лета средняя цена квадратного метра в квартире Красноярска увеличилась с 

39 000 рублей до 42 000 рублей. Как рассказали в пресс-службе Управления Росреестра по 
краю, в начале лета средняя цена за квадратный метр в квартире составляла 29 000 рублей, 
сегодня — 30 000 рублей. Относительно осени 2011 года средняя цена за квартирный метр 
увеличилась с 35 000 до 42 000 рублей в Красноярске, с 25 000 до 30 000 рублей в 
Красноярском крае. 

Стоимость квадратного метра частного жилого дома в Красноярском крае увеличилась 
на 500 рублей и сегодня составляет 14 500 рублей. Средняя цена договора купли – продажи 
объекта ИЖС в Красноярском крае в начале лета была 824 056 рублей, сегодня — 920 707 
рублей. Средняя цена договора купли- продажи жилого дома в Красноярске с начала лета 
существенно не изменилась и сегодня составляет 3 миллиона рублей. Осенью прошлого года 
средняя цена частного дома в крае была выше сегодняшней — 966 588 рублей, в 
Красноярске ниже — 2 миллиона рублей. 

Средняя цена квартиры с начала лета держится на уровне 2 миллиона в Красноярске и 
на уровне 1 миллиона 500 тысяч рублей в Красноярском крае. 

ИА Пресс-Лайн 
 

6. СМИ О РОССИИ 
 
"Единой России" посоветовали зачистить от бизнесменов свои ряды 

К членам "Единой России", заподозренным в прямом управлении бизнесом, может быть 
применена схема лишения депутатского мандата без решения суда, опробованная на 
депутате Геннадии Гудкове. Об этом источники, близкие к Кремлю, сообщили газетам 
"Известия" и "Коммерсантъ".  

Фракция "Единой России" в Госдуме, как утверждает источник "Коммерсанта" в 
администрации президента, "получила сигнал" начать осеннюю сессию с проверок депутатов. 
Собеседник издания утверждает, что при выявлении случаев, "аналогичных Гудкову", в 
отношении единоросов будут сделаны "аналогичные оргвыводы".  

"Близкий к Кремлю" собеседник "Известий" рассказал газете, что дело Гудкова - это не 
единичный случай, а "начало системной работы". По его словам, все партии, в том числе 
"Единая Россия", были предупреждены о том, что они должны провести расследование в 
отношении депутатов, которые управляют бизнесом. Депутат от "Единой России", 
пожелавший остаться неизвестным, заявил газете, что 10 сентября на закрытом заседании 
фракции было объявлено о начале соответствующих проверок.  

По данным "Коммерсанта", "Единая Россия" не будет "покрывать" нарушителей, но и 
сама инициировать внутренне расследование не намерена. Об этом сообщил изданию глава 
генсовета Сергей Неверов. "Мы не чистильщики. И доверяем своим товарищам по партии. 
Что, мы должны написать запрос в прокуратуру с просьбой о проверке всех 238 депутатов?!" - 
заявил он.  



 

Отдел общественных связей Администрации города Дудинки http://gorod-dudinka.ru/novosti/obzory-smi 

 

6 

10 сентября комиссия Госдумы по контролю за доходами депутатов согласилась 
лишить полномочий депутата от "Справедливой России" Геннадия Гудкова без судебного 
решения, то есть простым голосованием его коллег в парламенте. Комиссия согласилась с 
доводами Следственного комитета РФ, который считает, что Гудков занимался бизнесом, 
будучи депутатом. Против этого решения в комиссии голосовали представители КПРФ и 
справоросы. 

«Лента» 
 
Подконтрольное Березовскому PR-агентство предлагало до 100 тыс. евро западным 
рок-звездам за поддержку "Pussy Riot" 

Американский политолог сообщил, что компания, занимающаяся пиаром опального 
олигарха Бориса Березовского, через английское музыкальное агентство предлагало до 100 
тыс. евро западным рок-звездам за поддержку участниц панк-группы "Pussy Riot". 

 "В Нью-Йорке я встречался с известным экспертом по российским делам Алексом 
Гольдфарбом, который занимался сбором средств в поддержку "Pussy Riot". От сообщил мне, 
что получил e-mail от знакомого музыкального агента, от которого узнал, что существует PR-
агентство, предлагающее до 100 тыс. евро любой рок-звезде, которая выступит в поддержку 
"Pussy Riot"", - сообщил американский политолог Уильям Данкерли в эфире программы 
"Специальный корреспондент" на телеканале "Россия 1" в ночь на среду. 

Он отметил, что "это оказалось агентство, известное тем, что оно занималось пиаром 
Б.Березовского".  "Поэтому я усмотрел здесь взаимосвязь. Б.Березовский не раз говорил, что 
хотел бы изменить российское правительство и готов затеять бунт", - сказал У.Данкерли. 

ИНТЕРФАКС 
 
Население оплатит коммунальщикам их страдания из-за выборов 

 В 2012 году тарифы монополий индексировали не как это обычно принято - с 1 января, а 
с 1 июля. Смысл у этой манипуляции был простой: сдержать рост потребительских цен в 
целом и коммунальных услуг в частности в начале года - нужно было создать благоприятный 
фон для мартовских выборов президента. В результате работники ЖКХ жалуются, что им не 
повышали зарплату, отрасль их "почти издохла", и грозят "подземным Чернобылем".  

 Выборы прошли, и теперь коммунальные службы требуют компенсировать потерянную 
выгоду уже в следующем году - разумеется, за счет населения. В этом им готова помочь 
Федеральная служба по тарифам (ФСТ) - ведомство обратилось к правительству с просьбой 
дополнительной индексации тарифов на коммунальные услуги в 2013 году.  

В начале сентября ФСТ направила в правительство свои замечания (с ними смог 
ознакомиться "Финмаркет") к подготовленному Минэкономразвития прогнозу социально-
экономического развития России на 2013-2015 годы. На основе прогноза готовится проект 
федерального бюджета.  

Касаются замечания исключительно регулируемых тарифов естественных монополий, 
предоставляющих коммунальные услуги населению - тепловую энергию, воду и т.д.  

ФСТ предлагает разрешить в 2013 году увеличение тарифов на тепло в среднем по 
России на 11,5% за год. В новом прогнозе Минэкономразвития заложен показатель 9,5-10,5%.  

Еще смелее предлагается индексировать тарифы на услуги водоснабжения и 
водоотведения: их среднегодовой рост может достичь в следующем году 11-13%. 
Минэкономразвития предлагает индексировать их в пределах прогнозной инфляции - 5-6%. 

Увеличение тарифов на газ на 15% и на электроэнергию на 9,1-10,6% у ФСТ замечаний 
не вызывает. 

В итоге плата граждан за коммунальные услуги в следующем году, по расчетам ФСТ, 
может увеличиться на 15%. Минэкономразвития в последнем прогнозе записало рост цена на 
услуги ЖКХ в 10,4-10,6%. 

Необходимость дополнительной индексации ФСТ объясняет тем, что коммунальные 
монополисты нуждаются в возмещении "выпадающих доходов предыдущего отчетного 
периода" - на 10-15% тарифы были проиндексированы не с 1 января, а с 1 июля, а значит в 
среднем за год рост тарифов получился в два раза меньше, чем обычно.  
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Среднегодовой рост услуг ЖКХ может оказаться еще больше, если компании 
поставщики начнут расширение и модернизацию производства, предупреждают в ФСТ. 
Местные тарифные органы имеют право установить тарифы выше утвержденных на 
федеральном уровне и без согласования с ФСТ, если требуется возместить расходы на 
реализацию инвестиционных программ. 

Из письма службы следует, что тарифы для потребителей, перешедших на оплату услуг 
по показаниям приборов учета, вырастут сильнее, чем для оплачивающих по нормам 
потребления. Впрочем, это должно произойти уже в этом году - тарифы для первых вырастут 
на 6,5%, а для оплачивающих по старинке - на 5,1%. Необходимость ускоренного увеличения 
тарифов для владельцев счетчиков в ФСТ объясняют сокращением объемов потребления 
услуг после установки приборов учета, что приводит к снижению "планируемой необходимой 
валовой выручки" коммунальных монополистов. 

В Минрегионе готовы поддержать предложения службы по тарифам, хотя и полагают, 
что те ошибаются: "По разному для владельцев счетчиков и оплачивающих по нормативам 
потребления растет общий платеж. А тариф един". Но, возможно, ФСТ учитывает появление 
с 2013 года социальных норм потребления коммунальных ресурсов (текст соответствующего 
постановления правительства будет подписан в ближайшее время). Появятся двухставочные 
тарифы - социальный для минимального объема потребления и экономически обоснованный 
тариф для тех, кто не впишется в социальную норму.  

Тарифы у нас крайне не обоснованы, занижены, объясняет чиновник Минрегиона. 
Губернаторы, руководители муниципалитетов сознательно шли на это из чисто политических 
соображений, чтобы минимизировать социальные издержки. И от этого страдает отрасль. 
"Сейчас мы пытаемся не сильно увеличивать тариф, хотя он растет быстрее инфляции. Но у 
ресурсников по-прежнему нет средств иногда даже на текущий ремонт. Другое дело, что надо 
усиливать меры соцзащиты, а также приучать население быть более энергобережливыми", - 
говорит собеседник "Финмаркета". 

FINMARKET.RU 
 

Общественный деятель Ирина Хакамада — о том, какую повестку дня приготовила 
власть 

В нашей доморощенной квазидемократии федеральные выборы, а особенно выборы 
президента, всегда рассматривались правящим классом как катастрофа, с которой надо 
справиться. Катастрофическое мышление и определило характер повестки дня элиты вплоть 
до выборов: все сохранить под видом перемен. Оппозиция всех мастей, поймав раздражение 
продвинутого среднего класса, ответила на подобное оформление конфигурации выборов 
неожиданно сильно, ввергнув власть в еще большее ощущение катастрофы. Застойная 
ситуация с мировой экономикой и европейский кризис оптимизма тоже не добавляли. Плохое 
настроение в конечном счете вылилось в весенне-летнюю охоту на ведьм. Благо катастрофа, 
то есть выборы, формально закончилась, повестку можно изменить: прекратить изображать 
диалог, все несогласное давить. Оппозиция вяло среагировала, но пообещала бурную осень. 
И вот, пережив кармический август, мы вступили в новый политический сезон. 

Наша политика стала похожей на наш климат — непредсказуемый: весна буйная, летом 
заморозки, а осенью бабьего лета не дождешься. Все времена года перепутались и 
превратились в сплошное мокрое, не солнечное, неприятное, смыслотеряющее и нечеткое. 
Разглядеть структуру повестки дня для власти и оппозиции в таком тумане нелегко, но можно 
попробовать. 

Для начала подведем итоги летнего «похолодания». Борьба властного и «болотного» 
сообществ расколола общество на рефлексирующее меньшинство и крепкое не 
сомневающееся большинство. Первых обвинили уже во всех смертных грехах и отлучили от 
Двора, вторых поддержали всеми мыслимыми и немыслимыми ресурсами. Президент явился 
в новой ипостаси не как президент всех россиян, а президент большинства.  

Вследствие агрессивной политизации институтов православной церкви, в ответ 
активизировались представители мусульманской конфессии, являя миру глубочайшие 
поколенческие противоречия на фоне обострения вообще обстановки на Кавказе.  
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Скрытая от посторонних глаз, внутриклановая борьба политического 
руководства начала приобретать видимые черты. Это и дело Гудковых, и фактически 
создание в России двух правительств: официального — и в виде мощнейшей администрации 
президента с перехваченными у премьера полномочиями, и усиление Следственного 
комитета. Сюда же можно отнести и запрет для чиновников иметь недвижимость и счета за 
границей. Национализация отечественной бюрократии — не только очередной разворот 
против Запада, но и демонстрация недоверия к части правящего класса. 

В такой ситуации политическая повестка Кремля начинает проясняться: 
— в приоритете — обеспечение безболезненного прохождения мирового экономического 

кризиса с целью недопущения соединения политического протеста с социальным; 
— в  случае успеха — дальнейшее размежевание с Западом и стремительное усиление 

экономического сотрудничества с развивающимися экономиками;  
— продолжение репрессий по отношению к радикальной оппозиции и попытки наладить 

посткатастрофический сценарий диалога с умеренными оппозиционерами через обновление 
состава подобных площадок и создание новых;  

— обеспечение благоприятных условий прохождения региональных выборов как с целью 
создания лояльных местных элит, так и с целью вовлечения оппозиционных лидеров в 
системный политический процесс. Вероятна модель мультипликации феномена «Белых»;  

— обеспечение страны трудовыми ресурсами за счет иммиграции при одновременном 
подавлении проявлений крайнего национализма. 

Список можно продолжать, но на осень хватит под завязку. 
Как быть оппозиции? Попытаться создать свою политическую повестку, а не 

ограничиваться только критической реакцией на повестку власти. С этой целью 
идеологически определиться с позитивной программой, выделить площадки для диалога с 
властью, отойти от имиджевых персональных провокаций и перейти к профессиональному 
соединению митинговой деятельности с партийным продвижением. 

«Известия» 
 
Опрос: рейтинг В.Путина за 10 лет упал на 20% 

Результаты опроса, проведенного Всероссийским центром изучения общественного 
мнения (ВЦИОМ), свидетельствуют о том, что число граждан, на которых президент России 
Владимир Путин производит благоприятное впечатление, сократилось на 20% за последние 
десять лет. Если в 2002г. 79% респондентов заявляли, что у них сложилось в целом 
"благоприятное впечатление" о политике, то сегодня таких всего 59% граждан, пишет 11 
сентября "Коммерсантъ".  

Одновременно с этим выросла доля тех, кто негативно оценивает личность президента: 
в целом неблагоприятное впечатление о В.Путине сложилось у 22% респондентов, при том 
что десять лет назад таких было всего 8%.  

Параллельно с падением рейтинга "привлекательности" наметился и спад поддержки 
курса национального лидера. Сегодня лишь 59% населения (против 75% в 2002г.) 
поддерживают действия главы государства.  

Однако во ВЦИОМе призвали не драматизировать ситуацию и сравнивать результаты не 
с данным десятилетней давности, а с итогами последних президентских выборов. "Это была 
другая эпоха, практически все поменялось: и Владимир Путин, и страна, и электорат", - 
заявил "Ъ" гендиректор ВЦИОМа Валерий Федоров.  

Эксперты отмечают, что президент теряет не только рейтинг, но и имидж "героя". Если 
ранее В.Путина воспринимали именно героем, способным избавить страну от проблем, то 
сегодня этот миф теряет популярность, отмечает политолог, член Общественной палаты 
Дмитрий Орлов. В то же время эксперт отмечает, что падение поддержки на 20% было бы 
для президента катастрофой в том случае, если бы это произошло не за десять лет, а за 
месяц. Сейчас рейтинг президента не будет колебаться сильно, ведь в обществе силен 
фактор "инерции", и население знает, чего ждать от главы государства.  

В свою очередь старший научный сотрудник Института социологии РАН Леонтий Бызов 
отмечает, что долгое время власть В.Путина зиждилась на том, что он воспринимался как 
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"меньшее зло" разными группами населения. Однако в последнее время этот баланс 
восприятия нарушен, и часть лояльно настроенных к В.Путину либералов перешла на 
сторону оппозиции. Дабы компенсировать потерю поддержки, В.Путину приходится искать 
новую опору, ориентируясь на консервативное большинство. Именно этим объясняются 
ужесточение законодательства и жесткая риторика, а также последние громкие акции, в том 
числе полет со стерхами. Даже своему традиционному электорату "Путин все меньше 
нравится как личность", отмечает эксперт. Президенту срочно необходимо доказать свою 
"незаменимость как политика", отмечает Л.Бызов. 

РБК 
 

7. РАЗНОЕ 
 

Хитрый офшор "Boges Limited. FLB: «Богучанская ГЭС - уникальный проект создания 
частной собственности за счёт государства», - полагает «Красноярский рабочий»    

"Новорождённая бабушка Дерипаски.  «Более сорока лет на Ангаре строят Богучанскую 
ГЭС, при этом повторяя, словно языческое заклинание, слова о том, что она "имеет большое 
значение для региона", который, дескать, после завершения стройки, переживёт 
чрезвычайный экономический подъем и будет осыпан золотым дождём налогов и инвестиций.  

                                                         Энергичный регион 
Странно, но никто никогда не задавался вопросом: зачем? Ведь Енисейско-Ангарский 

каскад плотин и без того сегодня является одним из самых мощным энергетических узлов 
планеты. 

Из 158 526 миллионов квтЧ электроэнергии, вырабатываемых всеми 
гидроэлектростанциями России, 76 700 - приходится на Саяно-Шушенскую, Красноярскую, 
Братскую и Усть-Илимскую ГЭС. Ровно половина! А до катастрофы в Саянах этот показатель 
достигал 90 000 миллионов квтЧ в год, это почти две трети от выработанной в России 
гидроэлектроэнергии! 

Стоит заметить, что численность населения, живущего в радиусе 1 000 километров от 
всех этих энергетических гигантов, не превышает 5 миллионов человек. Вдвое меньше, чем в 
Москве, или столько же, сколько в Санкт-Петербурге, в то время как энергии уже построенных 
на Енисее и Ангаре ГЭС с лихвой хватило бы не пяти, а пятидесяти миллионам жителей 
планеты! 

В связи этим возникает простой и совсем не риторический вопрос: зачем сибирякам ещё 
одна ГЭС, если этой электроэнергии у них как известного всем органического удобрения за 
деревенской баней? 

- Богучанская ГЭС - это реализация устаревших представлений о развитии Сибири,- 
уверяет известный красноярский аналитик и политолог Сергей Комарицын,- в этом проекте 
давно уже нет никакой исторической и социальной необходимости - 40 лет прошло, давно 
наступила другая эпоха, перед нами стоят совершенно иные цели и задачи. Тем не менее 
ГЭС заложена во все инвестиционные программы развития, на которые постоянно делают 
ссылки и акценты при обсуждении перспектив освоения Сибири... 

Ишак или падишах... 
Есть в России такой обычай: "большой распил" казённых средств устраивать под 

прикрытием грандиозных и бесполезных проектов. Причём в нашем случае его участники 
даже стесняться не считают нужным, поскольку всё это называется "государственно-частное 
партнёрство", или попросту "ГЧП". Надобно заметить, что у Олега Дерипаски эта 
аббревиатура всегда вызывает самый живой и неподдельный интерес. Ещё бы! 

Ведь в данном случае, как уверяет известный московский экономист, профессор Никита 
Кричевский, за одну из моделей партнёрства выдается банальное кредитование одним из 
крупнейших госбанков страны - "Внешэкономбанком" - изначально частного коммерческого 
проекта - завершения строительства Богучанской ГЭС на Ангаре и сооружение Богучанского 
алюминиевого завода ("БоАЗ") компанией "Русал". 
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Возможно, кто-то возразит, что Дерипаске будет принадлежать только завод, 
а новая-то ГЭС - из иной оперы, а ведь именно она даст импульс, толчок, так сказать, 
прогрессу и развитию всего Приангарья, повысит налогооблагаемую базу региона... 

Но вот только как-то не афишируется тот факт, что правопреемник государственного 
Управления строительством Богучанской ГЭС, созданного ещё в 1976 году, "ОАО Богучанская 
ГЭС", в задачи которого входит достройка станции, ввод её в действие и последующая 
эксплуатация, принадлежит кипрскому офшору "Boges Limited". То есть вполне себе 
государственный "Внешэкономбанк" финансирует, в том числе бюджетными средствами, 
офшорный проект... 

 Сумеет ли Дерипаска возвратить взятый у государства долларовый кредит, - вопрос 
непростой. Срок возвращения заёмных средств достаточно большой - 14 лет. Ходжа 
Насреддин, пообещавший за 10 лет научить ишака говорить, взял у падишаха мешок золота, 
и легко согласился положить свою голову на плаху, если у него ничего не получится: 

- За это время кто-нибудь из нас помрёт,- пробормотал он,- или падишах, или ишак, или, 
в конце концов,- я... 

Видимо, такими же незатейливыми соображениями руководствовался и Олег Дерипаска, 
поскольку никаких более реальных предпосылок для возвращения гигантского кредита у 
компании "Русал" нет. 

Тот же Кричевский говорит, что проблема не в том, что алюминий вдруг перестанет 
пользоваться спросом. Беда в другом - ещё не построенный Богучанский алюминиевый завод 
уже морально устарел! По проекту "БоАЗ" оснастят модернизированными электролизёрами 
РА-300 .. характеризующимися, несмотря на все усовершенствования, повышенными 
выбросами вредных веществ в атмосферу и меньшей производительностью, причём 
отрицательная разница по сравнению с зарубежными аналогами доходит до четверти... А мы 
всё ещё строим анодные производства с технологией начала 20 века! 

Как так получилось? Почему Дерипаска вновь сумел "обвести вокруг пальца" 
государственных чиновников, и ухитрился в очередной раз "оседлать государственный 
бюджет"? Этим вопросом ещё в конце прошлого года очень заинтересовался тогда ещё 
премьер Владимир Путин: 

- Чего это развитием нашего Приангарья и достройкой Богучанской ГЭС занимается 
компания, зарегистрированная в офшорной зоне? - задал он вопрос своему заму Игорю 
Сечину и получил уклончивый ответ: 

- Правоохранительные органы в курсе, и даже несколько уголовных дел завели... 
Чуть позже пресс-секретарь "РусГидро" Елена Вишнякова призналась журналистам, что 

гидроэнергетикам буквально "выкрутили руки": 
- Когда мы начинали переговоры о возобновлении строительства БоГЭС, в отрасли не 

имелось свободных инвестиций для того, чтобы делать это за свой счёт. Необходимо было 
привлекать инвестора. Но у него оказались серьёзные требования: одним из условий 
сотрудничества явилась регистрация материнской компании БоГЭС и Богучанского 
алюминиевого завода в офшорной зоне.  

Надо ли говорить, что этим настойчивым инвестором был господин Дерипаска и его 
компания "Русал"... Потом... разразился так называемый кризис, активы "алюминиевого 
барона" оказались размыты, но начавшиеся стройки как-то завершать надо... Так компания 
Дерипаски из инвестора фактически превратилась в посредника между гидростроителями и 
государственной казной. 

Ещё раз про бублики 
Стоит заметить, что программе освоения Нижнего Приангарья уже 40 с лишним лет. С 

тех пор человечество во многом пересмотрело свои взгляды, в том числе и на вопрос охраны 
окружающей среды. 

А к Богучанской стройке у экологов имелись серьёзные претензии ещё в 80-х годах 
прошлого века, когда и строителем, и заказчиком, и хозяином самой строящейся плотины был 
один субъект - Советское государство. 

Известно, что в зоне затопления Богучанского водохранилища не только не вырублен 
лес. Здесь обнаружено большое количество стоянок древнего человека. Ни "Русал", ни его 
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партнёр "РусГидро" никаких обязательств по спасению древностей на себя не взяли, 
ссылаясь на то, что соинвесторы несут ответственность только за генерирующие мощности. А 
вот за проблемы с экологией и сбережением исторического наследия, за сохранность 
природных ресурсов - за всё это отвечает государство. За создание инфраструктуры, кстати, 
тоже оно. Иными словами, Богучанская ГЭС в том виде, в котором она существует сегодня, - 
уникальный проект создания частной собственности за счёт государства. 

И здесь, надо сказать, у Дерипаски аппетиты немаленькие. Мы уже писали о том, что 
компания "Русал" планирует закрыть целый ряд морально и технологически устаревших 
производств. Дерипаска до 2018 года намерен сократить производство 275 тысяч тонн 
первичного алюминия на четырёх своих заводах, в том числе Новокузнецком (НкАЗ). 150 
тысяч тонн будет сокращено уже до конца 2012 года. Заниматься реконструкцией старых 
производств Дерипаске невыгодно, поэтому высвобожденным в ходе реализации 
долгосрочной программы сотрудникам будет предложено занять действующие на заводах 
вакансии, пройти переобучение в рамках программы занятости, а также перейти на другие 
предприятия компании с выплатой компенсации или переехать в другие регионы, основой 
развития которых являются строящиеся "Русалом" в Сибири заводы, сообщает "Тайга.инфо". 

Разумеется, Олег Владимирович рассчитывает, что новые микрорайоны, дома, школы, 
больницы и другие объекты для его рабочих и специалистов построит государство. За счёт 
поступлений в казну от других предприятий - ведь компания Дерипаски зарегистрирована на 
Кипре. 

"Основная цель программы освоения Нижнего Приангарья, под которую осваиваются 
миллиарды государственных рублей, - максимальная выработка труднодоступных ресурсов. 
Как отмечено выше, в основном в пользу вполне конкретных представителей крупного 
бизнеса. 

Это тактика выжженной земли, когда в погоне за достижением определенной цели на 
пути к ней сметается всё "несущественное". В данном случае наиболее несущественными 
оказались живущие здесь люди. Интересы края, который получит от этого разграбления 
малую толику. А также и государства Российского, вложившего в проект БоГЭС гигантские 
средства",- пишет газета "Наша Версия". 

Кстати, кроме поставки энергии на Богучанский алюминиевый завод, есть у хозяина и 
другие планы на Богучанскую ГЭС - продажа электроэнергии китайцам: 

- Уже через четыре-пять лет Россия сможет поставлять китайцам до 15 миллиардов 
киловатт-часов в год,- хвалится он. Кто на этом будет зарабатывать, объяснять не надо. В 
том, что Дерипаска прекрасно овладел искусством сокращения налогового бремени для 
своего бизнеса, никто не сомневается. Так что, кому достанутся бублики, а кому - дырки от 
них, долго гадать не придётся.” 

“Красноярский рабочий”, 
 

8. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 12.09.2012 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 31, 7768 ▲ 0, 05 

EUR 40, 6203 ▲ 0, 05 
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9. Прогноз погоды 
 

По данным Gismeteo.ru погода в г. Дудинке 
 

 


